

Königsteiner Notizen

Bericht vom 11. Aktionstag des Entomologischen Vereins Apollo e.V. am 20. Juni 2015

Dr. Matthias HENKER, Köpperner Straße 7, D-61273 Wehrheim, Deutschland; mbhenk@web.de

Seit 11 Jahren findet jährlich auf dem Vereinsgelände des Entomologischen Vereins Apollo e.V. in Königstein, Forellenweg 41 (keine Postanschrift!), ein Aktionstag statt. Die Idee zu dieser Veranstaltung wurde damals durch eine Anfrage des BUND (Bund für Umwelt und Naturschutz Deutschland) in Königstein geboren, um Kinder mit der faszinierenden Welt der Schmetterlinge vertraut zu machen. Seit der ersten Veranstaltung hat sich der Aktionstag als ein wichtiger Baustein der Öffentlichkeitsarbeit des Vereins etabliert.

Der diesjährige Aktionstag fand am 20. Juni 2015 statt. Die Vorbereitung des Aktionstages erforderte wie immer ein hohes Engagement der beteiligten Vereinsmitglieder. Zunächst mußte am Wochenende zuvor das Gelände vorbereitet werden; so wurden zum Beispiel „Gassen“ in die bis dato naturbelassene Wiese gemäht, damit die Besucher Schmetterlinge auf den dort gerade blühenden Pflanzen hautnah beobachten konnten. Auf dem Aktionstag wird in der Regel nur Lebendmaterial vorgeführt, dazu wurden einige Falter im Vorfeld gefangen, andere per Aufzucht gezogen. Speziell die von Alfred WESTENBERGER gezüchteten farben-

prächtigen Schwalbenschwänze erregten wie immer großes Interesse. Außer den Faltern konnten die Besucher auch alle Präimaginalstadien des Schwalbenschwanzes – Eier, Raupen und Puppen – bestaunen. Neben weiteren häufigen Tagfalterarten wurden auch einige gezogene Nachtfalter, zum Beispiel Schwärmer, als Falter und Raupen sowie einige andere Nachtfalterraupen vorgestellt.

Besonders spannend war die Suche nach den an den Blättern einer kleinen, eingetopften Espe sitzenden erwachsenen Raupen und Puppen des Kleinen Schillerfalters. Als sogar ein Falter schlüpfte, war das Staunen bei den Besuchern groß. Im Stereomikroskop konnten etwa die Flügelschuppen und die Komplexaugen eines Landkärtchens von den Besuchern angeschaut werden.

Leider war das Wetter dieses Jahr zu Anfang des Tages nicht „schmetterlingstauglich“, später kam aber doch noch die Sonne heraus. Die Kinder konnten dann versuchen, auf der Wiese des Geländes einige Falter wie etwa Ochsenaugen mit einem Netz einzufangen, was auch einigen gelang. Die Falter wurden in einen großen Flugnetz Käfig gesetzt, wo sie genauestens beobachtet wer-



Abb. 1: Kleine Schmetterlingsforscher auf der Wiese des Vereinsgeländes. Abb. 2: Großes Gedränge der Besucher an den Ständen vor dem Vereinshaus. Abb. 3: Verlosung und Preisverleihung für das Gewinnspiel.

den konnten, bevor sie zum Ende des Aktionstages wieder in die Freiheit entlassen wurden.

Großes Interesse fand wie jedes Jahr das Gewinnspiel, bei dem Fragen rund um die Schmetterlinge zu beantworten waren. Die Gewinner durften sich über Bücher über Schmetterlinge im Rhein-Main-Gebiet und der Hauptgewinner über eine Sonderführung durch die Grube Messel bei Darmstadt (Unesco-Welterbe) durch die Senckenberg-Mitarbeiterin Dr. Renate RABENSTEIN freuen.

Insgesamt konnten knapp 100 Besucher gezählt werden, so daß der Aktionstag wieder ein voller Erfolg und ein schönes Aushängeschild für den Verein war.

Es wäre schön, wenn sich auch weitere Vereinsmitglieder am Aktionstag 2016 beteiligen würden und viele kleine und große Schmetterlingsfreunde mitbringen würden.

Eingang: 21. IX. 2015

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Nachrichten des Entomologischen Vereins Apollo](#)

Jahr/Year: 2015

Band/Volume: [36](#)

Autor(en)/Author(s): Henker Matthias

Artikel/Article: [Königsteiner Notizen. Bericht vom 11. Aktionstag des Entomologischen Vereins Apollo e.V. am 20. Juni 2015 194-195](#)